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封面人物曾立基專訪

從擔任公關工作以至自己創業，縱橫公共關係顧問
集團主席曾立基（88新亞新聞及傳播）向來不畏

挑戰，每次遇見新嘗試，二話不說全情投入，並且有
一段很長時間經歷過早上 9時前上班，午夜之後才
下班的日子，他笑說工作時間比一般人長一倍，結
果 3年時間累積了比別人多一倍以上的經驗，令
他打下穩固基礎，並在公關事業上縱橫馳騁。
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封面人物 曾立基專訪

曾立基（Richard）說讀書時沒想過

要做公關，「我在中大新聞及傳播

學系專修的是廣播，基本上沒有選

過任何與公關及廣告相關的科目，

誰知畢業後到佐敦一間酒店見工，

新上任的總經理希望成立公關部，

認為我讀新聞一定懂得公關，於是

聘請了我。」就是這樣開啟了他的

公關之路，憑藉讀書及參加教會時

籌備大量活動積累了豐富經驗，成

功應付酒店公關工作，不過做了一

年就離開了，「那份工作真的不俗，

首先是當部門主管，作為投身社會

第一份工竟然已有房坐，後來還聘

了助手，而且正值酒店慶祝成立 25

周年，有機會籌劃各大小活動，連

外牆佈置設計也有份參與，學到很

多東西。大概是酒店膳食太好，還

要幫忙宣傳同集團的餐廳，由早到

晚招呼飲食版記者，我試過一日食

足五餐，結果入職一年增磅 15 公

斤！而且感覺要學的也學

會，既然做過 in-house 公

關，自然想到公關公司

（Agency）一試。」

看準金融業蓬勃 
涉足公關工作

碰巧當時全球最大的博雅公關

（Burson-Marsteller） 向 他 招 手，

「讀新聞時曾在政府新聞處實習，其

中一位上司後來在博雅公關工作，

問我是否有興趣轉工。最初是在企

業傳訊部門工作，約一年半後，本

地金融市場突然蓬勃發展，政府及

證券交易所有意大力發展，博雅

預視到未來投資者關係（Investor 

Relation）的市場很大，所以想在內

部物色人選，將財經公關的部門擴

充，條件是男性、中文好及長相成

熟，我就膽粗粗舉手一試。」

事後曾校友回想，也覺得自己的選

擇正確，「當財經公關時曾每天早

上 9時前上班，要讀齊所有報紙以

防交易所任何提問，然後做到午夜

後才下班，對於女士來說不太好，

加上金融界的工作夥伴大多為男

性，上市公司老闆也多是有點年紀

的男士，我外貌生得較為老成持重，

與他們較為談得投契，確實較其他

女同事勝任；另一方面公關公司英

文好的大有人在，但投資者關係所

有文件皆中英對照，而且在法律上

不容許有任何偏差，我中文好這個

優點剛好發揮效用。」

▲  劉遵義上任中大校長，邀請了多位校友共晉晚宴，曾校友（後排右一）
是座上客。

曾立基小檔案

• 1988年
 香港中文大學社會科學學士 富都酒店公關

• 1989年
 博雅公關公司財經公關組經理• 1994年

 香港中文大學新聞及傳播學系講師 愛德曼公關公司副總經理及總監• 1995年 
 成立縱橫公關顧問集團
• 2011年 
 海洋公園保育基金信託人
• 2017年 
 通訊事務管理局辦公室 -  電訊服務用戶及消費者諮詢委員會委員• 2019年 

 香港董事學會副主席
• 2020年 
 香港中文大學環球校友諮詢委員會成員• 2021年 

 香港舞蹈團副主席  聯合國兒童基金香港委員會成員• 2022年 
 香港中文大學崇基學院校董• 2023年 

 香港旅遊發展局成員



中大校友 ｜ 2023年 12月 ｜ 116期 05

95年 7月決定創業
憑藉以上優勢，曾師兄在公司扶搖

直上，數年間連升四級，鮮有以 26

歲之齡坐上部門主管之位，後來愛

德曼公關（Edelman）決定在亞太

區成立財經公關專業組別，獵頭公

司也順理成章找上曾立基，「規模

上當時愛德曼不及博雅，但想試試

個人實力，看看不靠博雅之名，自

己能力可走多遠，於是 94年 3月轉

投愛德曼。」這份工作卻沒有做得

很久，因為有舊同事建議他出來自

組公司，「起初是盧子健及林乃仁

兩位資深公關人合組公司，問我是

否有興趣，我們參考本地及海外不

同專業公司的營運模式，發覺合夥

經營是最佳選擇，於是 95年 7月我

決定創業。」

合夥經營的意思，是因應各自的專

業範圍創辦公司並成為大股東，然

後再將公司歸入同一集團互控，「例

如盧子健及林乃仁的強項是公共事

務，何安達強項是媒體關係，李鑾

輝強在教育而我則強在財經，於是

各自成立公關公司，因為我們發現

公關要為客戶提供最適切的意見，

不再像以往只流於搞活動及推廣，

而是需要有最專門的核心知識，於

是大家專攻最拿手的範圍，再組成

一個集團就有最佳協同效應，這也

是縱橫公關的成立背景。」

創業並非單純源自友人游說，曾校

友說背後還有另一原因，「我在公

關行業工作一段時間，發現同行轉

工頻仍，公司員工流失率極高，時

常也在思考有什麼模式能留得住同

事。細心觀察後發現，外國公司注

重制度，追求的是成績與目標，而

中國人的公司卻更看重團隊精神，

公司上下像一家人充滿溫情，我覺

得兩件事情並不存在排斥，於是創

業時將外國公司好的制度保留，身

為老闆亦要依足制度請假及申領開

支，並且注入華人公司的氛圍，結

果真的成功留到人，縱橫初創時聘

請的員工，不少工作了 20多年到今

天。」

對「關公災難」的理解

在公關行業馳騁 30多年，Richard

對於公關二字的體會很深，「近年

時常有人說『關公災難』，大眾誤

以為公關做得好公司自然好，實際

上並非必然。公關所做的是顧問角

色，先要弄清楚一間公司業務運作

及發展，然後估算所有持份者對

公司的看法，與管理層一起計算

未來將會出現的危機（Calculated 

risk），理解他們能夠承受的風險再

作出建議；情況有如下棋，預測到

對方步數愈多，成功機會就愈大。」

翻開曾校友的卡片，羅列了逾 40個

機構擔任董事、委員及顧問，由香

港舞蹈團副主席到香港愛滋病基金

會顧問委員會委員，聯合國兒童基

金香港委員會成員到海洋公園保育

▲  曾立基笑說讀中大最大成就，是認識了身旁的太太。

▲  新傳學系經常於「系際混聲」歌唱比賽
奪冠，他代表系方上台接受獎狀。
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基金信託人，香港董事學會副主席

到崇基學院校董，以及今年 11 月

獲香港旅遊發展局委任為新成員，

數量之多範圍之闊，着實驚人。他

說是對公關以外的範疇甚感興趣，

「我十多年前已放心交低公司業務

給同事，讓我專心投身公職。因信

仰關係，部分公職與宗教及教育有

關，其餘則離不開社會民生及推動

地方發展兩大議題，擔任這些公職

的好處是認識到不同行業，例如防

控非傳染病督導委員會中，我是少

數並非來自醫護界的委員，認識界

別內成員同時聆聽到相關知識，何

樂而不為！況且上司公司近年注重

ESG，我又可將新認識的網絡帶給

客戶，讓他們互相連繫起來，推展

不同環保及社會項目。」

從信仰中領悟服務精神

為了鼓勵新傳後學投身公關，曾立

基多年來成立了不少獎學金，其中

新傳學院旗下的「RTCL獎學金」以

曾立基伉儷英文名的首字母命名，

而後來成立的「縱橫公關集團獎學

金」，獎學金得主可以獲得實習機

會，「做公關只留在一個地方並非

好事，所以每年也會選 2至 4位同

學到海外實習，集團在世界各地也

有分公區或聯盟公司，正好提供機

會拓闊他們的視野。」每次母校需

要捐款，他也慷慨捐贈，收到公職

邀請也樂意擔任，他說大抵源自個

人信仰，「我自小是基督徒，幾歲

已開始返教會，習慣了在不同崗位

上事奉，久而久之培養了一種服務

精神，上天給我恩賜貢獻社會，錢

用在恰當的地方也最有果效。」

正因如此，他寄語師弟師妹學養及

性格是成功關鍵，「不論從事什麼

行業，僱主看重的是性格，雖然已

淡出公司業務多年，也很久沒有參

與招聘工作，但中大學生的印象是

比較樸素、踏實及苦幹的，較少認

叻或囂張的人，後者易令自己看不

到個人不足之處，相

信絕對不是僱主樂見

的。」

《中大校友》
人物專訪短片

▲  曾立基（右二）獲獎無數，肯定他在公關界的成就和地位。

▲  公司成立十周年，與同事聚餐慶祝。▲  曾立基（右二）與何安達（左一）、盧子健（左二）、林乃仁（中）
及李鑾輝（右一），各自經營自己的公關公司。
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